



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 8 DE ABRIL DE 1788.

Constantinopla 6 de Febrero.

Créese no tardará en salir de aquí el Reis-Effendi con la Cancillería de guerra.

Ha resuelto el Divan formar en 3 grandes divisiones su Ejército, á fin de atacar por 3 partes á los Rusos.

Es muy grande la actividad en el armamento de la esquadra, asegurándose estar ya prontos 20 navios de guerra.

No desconfia este Gobierno sacar de las actuales turbulencias de Persia algun partido ventajoso á las armas Otomanas.

Se asegura que á fin de evitar las disensiones á que da motivo el Capitan Baxá en las juntas del Divan, oponiéndose con demasiada obstinacion á muchas providencias, le ha mandado S. A. no mezclarse en asuntos políticos; y en consecuencia no asiste ya á las asambleas de aquel Consejo.

A 23 del mes último recibió el Ministerio un expreso del Hospodar de Valaquia, enemigo declarado de los Rusos y Austriacos, quien propone entrar en la Transilvania, ofreciendo executar algunos proyectos, que á muchas personas parecen imposibles de verificarse.

Dícese haber llegado noticia de la derrota de un grueso cuerpo de Tártaros Lesgies por los Rusos.

Varsovia 5 de Marzo.

El Conde Soltikow ha transferido su cuartel general á Nueva-Constantinow. Manda el ala derecha del Ejército, compuesta de 20000 hombres. La izquierda, de igual número de combatientes, á las órdenes del General Kamenskoy, está en Human; y el centro, que consta de 30000 hombres mandados por el General Elmpt, permanece apostado cerca de Winnicka. El Feld-Mariscal Conde de Romanzow es el Comandante en jefe de las 3 divisiones. El Ejército del Príncipe Potemkin, en la Nueva Rusia y Crimea, se compone de un número de tropas igual al del General Romanzow. Como los Rusos y los Austriacos tenían proyectada una campaña de invierno, es verosímil que hayan entrado ya en Besarabia.

Ha salido de Bucharest el Hospodar de Valaquia, nombrado Seraskier por la Sublime Puerta; y se dirige hácia Transilvania al fren-

frente de un cuerpo bastante numeroso.

Petersburgo 26 de Febrero.

Ha recibido el Ministerio las noticias siguientes del Feld-Mariscal Príncipe Potemkin, Comandante en jefe del Ejército de Catharinoslaw, con fecha de su cuartel general de Elisabeth-Gorod á 7 del corriente.

„Las tropas de Kabardia, compuestas de 20 hombres vestidos de cota de malla, mandados por su mas antiguo Xefe Misosta y otros 40 de sus Príncipes, pasaron el 27 de Octubre el rio Cuban con 30 hombres mas de Infanteria al mando del Brigadier Goritsch, con ánimo de atacar los aduares del Cuban, y executáron varias expediciones. La primera fué contra los Príncipes de Babehegsk y los pueblos de sus Estados, que comprehenden 20 habitaciones; los quales no pudiendo hacer frente se rindieron prestando juramento de fidelidad, y dando rehenes, baxo condicion que se establecerán en Kabardia, á donde ha pasado ya la mitad de aquella gente; y la restante executará otro tanto en la primavera próxima. Avanzando dichas tropas hácia el rio Urup sometieron á los Tártaros Montañeses llamados Bachilbanos, cuyas habitaciones no pasan de 800; diéron tambien en rehenes sus *Amanates*, y prestaron juramento de fidelidad. Lo mismo hicieron los Xefes de los Tártaros de Kipschazck, con sus Nagais errantes, en número de 20 familias, jurando no emprender jamas hostilidad alguna contra las fronteras de Rusia; ántes bien defenderlas de qualquiera acometimiento. Los Príncipes de Beslew, que cuentan por vasallos 1500 habitantes, y son los mas poderosos de aquellas tierras, se rindieron igualmente, prestando en manos de sus aliados los Príncipes de Kabardia, el juramento de fidelidad, por el qual prometieron no solo ser vasallos del Imperio Ruso, sino tambien oponerse á los Tártaros Abasicheiz y Machosches, sus vecinos, siempre que intenten pasar por sus dominios hácia las fronteras del Imperio, en cuyo caso los tratarán como á enemigos.

Recibióse el 4 de Enero aviso de estar en marcha hácia Sudschuck-Kale un número grande de Turcos con dos Sultanes, 300 Tártaros Abasicheiz, y dos cañones de bronce. Adelantóse contra ellos el Brigadier Goritsch al frente de 500 hombres armados de cota de malla, y 22 Xefes de los pueblos de Kabardia. No hicieron los enemigos gran resistencia, ni tardaron en ponerse en fuga abandonando sus cañones, que fueron conducidos al castillo de Georgiewsk. Concluida esta expedicion, en la qual diéron los Kabardianos pruebas de su fidelidad y zelo por el servicio de S.M.I., se restituyéron todos á sus habitaciones.

Al tiempo sumamente vario que se experimenta, sucediéndose alternativamente un frio muy agudo y un temple muy suave, se atribuyen las muchas enfermedades que reynan aqui, sobre todo una especie de catarro que se padece en casi todas las casas, y trae los mismos síntomas de la dolencia que corrió años hace en Europa con nombre de influencia.

Durante el año último nació en esta Capital 6628 criaturas, las

3222 hembras, y los 3406 varones: se celebraron 1406 casamientos; y hubo 4180 muertos, los 2754 hombres y 1426 mugeres; superando el número de nacidos al de muertos en 2448, y siendo el mayor que ha habido desde que se publican aquí estas listas. El de muertos fué menor en el año de 78.

Praga 4 de Marzo.

Se ha enviado de esta ciudad á Viena una partida de caballos destinados para la administracion de correos y postas de campaña en Hungría.

Tambien ha salido para el Ejército la compañía de Brandestein, del primer Regimiento de Artilleros, que estaba de guarnicion en esta plaza.

Un labrador de Choczen, en el Círculo de Chrudim, ha descubierto en el distrito de Litomisse una cantera de pedernal; con lo qual se hace inútil pedir fuera del Reyno piedras para escopeta, como sucedia hasta ahora á costa de muchas sumas. Es de creer que se dará á dicho labrador el premio de 100 ducados del Imperio, ofrecido tiempo há por el Gobierno á quien hiciese semejante descubrimiento.

Viena 7 de Marzo.

Ayer llegó el primer correo despachado por el Emperador con pliegos para el Príncipe de Kaunitz.

Se ha publicado una orden Imperial de 1.º de Marzo, ofreciendo premios á quien introduzca granos y legumbres en Esclavonia y en toda la Austria inferior.

Tambien ha publicado recientemente el Gobierno de Hungría una ordenanza relativa al abasto de forrages. En ella se manifiesta la necesidad de proveer los almacenes públicos, y la confianza del Emperador en el zelo de sus vasallos; quienes para cumplir con los deseos del Gobierno no aguardarán la ocasion de enriquecerse á costa del Estado, ni darán motivo de recurrir á la fuerza para obligarles á entregar dichos forrages. A fin de impedir los oculten algunos, se ofrece á los denunciadores de semejante contravencion el exceso del precio corriente de 40 kreuzers por cada moyo ó celemin de avena, y de 46 por el de cebada que descubran.

Se han establecido desde 1.º de este mes dos correos que saldrán diariamente de Buda, el uno para Peterwaradin y Semlin, y el otro para Temeswar y Hermandstadt.

Prosiguen con gran actividad los aprestos de guerra, y las remesas al Ejército así de Artillería y municiones como de dinero.

El castillo Turco de Gradisca está, segun avisos recientes, tan demantelado por el fuego de las baterías Austriacas que apenas conserva en pié algun trozo de muralla: y sin embargo sus defensores no quieren rendirse. Créese que si persisten en su resistencia se intentará asaltar la plaza.

Refieren las cartas de Petersburgo del 5 de Febrero haberse diferido hasta el mes de Mayo la partida del Gran Duque.

Francfort 8 de Marzo.

Aseguran que el Emperador mandará en Xefe el Ejército grande, acompañándole el Mariscal de Lascy. El Príncipe Carlos de Lichtenstein, y el General Langlois serán los Comandantes del ala derecha y de la izquierda.

Segun cartas de Esclavonia se han apoderado los Turcos de cinco navios de transporte Austriacos; perdiendo la vida el Brigadier Brentano, que habia acudido á represarlos.

De Kaminiak escriben que el Príncipe de Cobourgo aceptó el plazo de 12 dias que le pidió el Baxá de Choczim para resolver sobre la entrega de aquella fortaleza.

Un destacamento de Genízaros salió de Orsova y entró en el Banato de Temeswar. Despues de saquear algunas aldeas se retiró pasando el Danubio, sin que pudiese alcanzarlo una partida de Caballería Austriaca despachada en su seguimiento.

Londres 21 de Marzo.

Se han mandado armar dos navios de línea en Chatham, los quales con otros quatro se destinan á formar una esquadra de observacion en el Mediterráneo. En el mismo puerto entró el dia 13 el denominado Irresistible, de 74 cañones, cuya tripulacion se licenciara en breve.

Ha tenido por conveniente el Gobierno intervenir en los empeños tomados por Mr. Thornton con la Corte de Rusia, para fletar cierto número de embarcaciones de transporte. No se le impide aliste dichos buques, mas no podrá tripularlos con marineros Ingleses; dándose por razon que no conviene causar descontento á ninguna de las Potencias beligerantes, ni que salgan fuera del Reyno tantos marineros Ingleses, en un tiempo en que pueden necesitarse en Inglaterra á qualquiera circunstancia imprevista.

Por una carta de la India de 13 de Junio de 87 se ha sabido que á 20 de Mayo anterior se padeció en toda la costa de Coromandel, principalmente en su parte septentrional, un uracan tan violento que levantandose las aguas del mar á mas de 14 pies, anegaron todo aquel país. En la ciudad de Coringa se salvaron solo 5 hombres. La misma desgracia alcanzó al distrito de Upora, habitado por texedores; como tambien al establecimiento Holandes de Jagernail-Poera, donde perecieron cerca de 500 habitantes. Se regula en 130 personas el número total de las que perdieron la vida en esta inundacion; siendo tambien muy grande el de las mercancías y embarcaciones que perecieron en el desastre.

Varias Gazetas Inglesas aseguran ser infundada la muerte del Dr. Franklin, habiendo quizá dado motivo á este rumor el fallecimiento de su hijo, que al principio de la guerra de América era Gobernador de Nueva-Jersey, y permaneció Realista.

El Doctor y célebre astrónomo Herschel está trabajando un telescopio grande por cuenta de S. M. Habiéndose encontrado roto en el molde el espejo que se hacia para dicho instrumento, se vaciará otro,

cuyas dimensiones son 4 pies y 2 pulgadas de diámetro, con 3 pulgadas y 4 líneas de grueso.

Ayer declararon el Gobernador y Directores del Banco de Inglaterra que se pagará en adelante uno por 100 mas de intereses sobre las sumas que forman su primitivo fondo. Aunque dias hace se esperaba esta subida, aumentaron las acciones á la media hora despues de divulgarse la noticia hasta 11 por 100. No tiene mas causa dicha subida que la multitud de transacciones pecuniarias y casuales que hace el Banco.

El nuevo *Bill* de la India se leyó en la Cámara alta los dias 15, 17 y 19 del corriente, y se aprobó en este último por 71 votos contra 28; concluyéndose aquella sesion á las 2 de la mañana. Los debates á que dió motivo fueron tan largos y vivos como los que ocasionó en la Cámara baxa; sobre todo en los dias 17 y 19. Las objeciones del partido de la oposicion recayeron sobre los mismos puntos que se habian controvertido en la Cámara de los Comunes. Uno de los Pares añadió que los Comisarios nombrados por el Parlamento para el exámen de dicho *Bill* habian olvidado aquella máxima que dice „seamos justos antes de ser generosos“: que el Parlamento cometia faltas siempre que se arrogaba el poder ejecutivo: que protegia la libertad de este pais, pero era comunmente tiránico en las posesiones remotas; y lo comparó á una figura que tuviese 2 caras, presentando en una la abundancia, y en otra la cabeza de Medusa. Finalmente tuvo muchos votos la opinion de que este *Bill* aumentaba el influxo de la Corona; pero al cabo habiéndolo aprobado el mayor número, en breve obtendrá la sancion Real. En la junta del 19 repitió el Lord Stormont lo que habia dicho en la primera, quando se abrió el Parlamento; preguntando en esta al Lord Carmarthen si la Francia habia cumplido desarmando sus navios; y en que estado se hallaba el armamento de las esquadras de España. Habiendo respondido Carmarthen que las fuerzas marítimas de Francia, en qualquiera estado en que se hallasen no podian causar el menor recelo á la Inglaterra, replicó Stormont le constaba que en vez de suspender la España los armamentos que empezó quando los rumores de guerra, se habia ocupado con esmero desde entónces en aumentarlos; y que todo esto, en las circunstancias actuales, no teniendo los Ingleses ningun navio en las islas de América, donde los Franceses tenian 2 y enviaban otros tantos socolor de relevar aquellos: armándose ademas en Tolon una esquadra que se llamaba de observacion, era de temer llegasen á reunirse algunas fuerzas dirigidas contra los intereses de la Gran Bretaña. Concluyó preguntando igualmente si estaba ó nó concluido nuestro Tratado con Holanda; pero no respondiéndole á esta question el Marques de Carmarthen, desistió el Lord Stormont de llevar adelante su discurso.

Haya 19 de Marzo.

El Statuder propuso el 10 al Consejo de Estado se conceda indulto á los habitantes de esta Generalidad que hayan tenido parte en las pasadas turbulencias.

A principios de este mes se pusieron en marcha las tropas de Brandemburgo, Mecklenburgo y Waldeck que vienen al sueldo y servicio de la República. Además del Regimiento de Waldeck se esperan 800 hombres, hasta cuya llegada permanecerán aquí las tropas Prusianas.

Versalles 23 de Marzo.

Mr. le Roux, físico, Maestro en Artes de la Universidad de Paris, ha tenido la honra de presentar al Rey y Real Familia una obra que ha compuesto intitulada *Descubrimiento contra los incendios, y los perjuicios de las aguas y ayre contagioso.*

Granada 20 de Marzo.

Esta Junta general de Caridad ha tenido la honra de presentar al Rey por mano del Excmo. Sr. Conde de Floridablanca, primer Secretario de Estado y del Despacho, como prueba de su especial interes en el desempeño de los objetos de su establecimiento, un plan general de las limosnas que por sí y por medio de las Diputaciones de los barrios ha adquirido y distribuido en socorrer las verdaderas necesidades de este pueblo en el año pasado de 1787. Del plan resulta ser los pobres socorridos 6561 en esta forma: 4936 con limosnas para su alivio en algunas urgencias, 529 niños y niñas y algunos adultos con todo ó parte del vestido, 989 niños de ámbos sexos dándoles escuela, y 107 muchachos poniéndolos á oficio y sosteniéndolos en él; en lo que ha invertido 69,699 rs.; y quedan existentes para continuar estos fines tan piadosos 68,904. El zelo de este Presidente y de los individuos que componen la Junta y Diputaciones de los barrios ha sido notorio, y ha merecido la aceptación de S. M., quien por medio de dicho Sr. Excmo. ha mandado se den á todos, y á los que en comunidad ó en particular se han distinguido en contribuir con sus limosnas, las mas expresivas gracias, manifestando el singular aprecio y ternura con que ha visto los buenos efectos de tan caritativo establecimiento.

60,521 rs. que ha adquirido la Junta general de Caridad en el presente año, se han debido al zelo y piedad de las Comunidades y personas siguientes. = La Real Cartuja de esta ciudad por medio de su R. P. Prior ha continuado la limosna de 400 fanegas de trigo que franqueó en el año anterior, que reguladas á 50 rs. importan 20000 rs. vn. D. Jorge Cisneros, Canónigo de la Sta. Iglesia de Santiago, y vocal de dicha Junta, ha continuado asimismo la limosna de 600 rs. El Cabildo de la Real Capilla de S. M. la de 1500. El Real cuerpo de Maestranes ha dado 300 rs. Los individuos del comercio de paños y lienzo 300. Los Patronatos nombrados de Salazar 1500. El Real Monasterio de S. Gerónimo 12 fanegas de trigo, y el Real Convento de Sta. Cruz 6, que reguladas á 50 rs. hacen 900. D. Pedro Juan Elizalde, Tesorero de la misma Junta, 3356. D. Francisco Ximenez 2000 dexados en su última disposición; y 1265 de varias aplicaciones.

Tambien han cuidado las Diputaciones del socorro de varios enfermos impedidos, de conducir á otros á los Hospitales, y de enviar á

muchos á baños de aguas medicinales. Se costea una escuela en clase de pia, para todos los pobres de la Parroquia de S. Cecilio, á expensas de sus Diputados; proveyendo á diferentes artesanos de telares y otros instrumentos para el uso de sus oficios. Asimismo se ha establecido la asistencia bien ordenada de Médicos, Cirujanos y medicinas para los menesterosos que no puedan curarse en los Hospitales, siendo proveidos del alimento necesario por las respectivas Diputaciones parroquiales; verificándose entre otros buenos efectos el de tener diariamente en la Parroquia de Sta. Escolástica puesto puchero para socorrer las necesidades prontas de los mas pobres de su distrito, que fueren acometidos de qualquier accidente. Por último se ha logrado que abracen con mucha piedad este útil establecimiento todos los vecinos honrados de las Parroquias, ayudando en las demandas á las Diputaciones para que sean mas las limosnas.

Madrid 8 de Abril.

S. M. se ha servido promover á Alféreces de Fragata de su Real Armada los Guardias Marinas siguientes: D. Pablo la Puerta y Valderama, D. Joseph de la Texera y Salas, D. Francisco Alvarez de Sotomayor, D. Angel Golfín Calderon, D. Simón Mesia y Caicedo, D. Gerónimo Pizana y Muñoz, D. Joseph Ruiz Huidobro, D. Francisco Imblusqueta y Rodrigo, D. Joaquín Bourman y Roman, Conde de Poblaciones, D. Manuel Tovar y Martinez, D. Juan de Mula y Guevara, D. Agustin Monzon, D. Joseph Armenta y Rodrigo, Don Francisco la Torre, D. Francisco Roldan, D. Bruno Gonzalez de Andia, D. Francisco Pardo de Andrade, D. Joseph del Camino, D. Joseph del Canto Casasola, D. Francisco Gonzalez Calderon, D. Ruperto Calderon Henriquez, D. Luis Collantes y Fonegra, D. Rafael Jurado Valdelomar, D. Juan Carrizosa Adorno, D. Gabriel Vial y Cardigondi, D. Luis Cabalieri Ponce de Leon, D. Norberto Michelena y Moreno, D. Alipio de Roda y Duran, D. Joseph Moreo Inza, Don Alexandro Marin y Navarro, D. Vicente Camino, D. Joseph de Ocio y Salazar, D. Francisco Sotomayor y Contador, D. Joseph Bernardo de Peon, D. Felipe de Borja y Tili, D. Miguel de Iriarte, D. Leonardo Soler de Cornellá, D. Nicolas Soler de Cornellá, D. Vicente Maria Palacios, D. Felix Texeyro y Varela, D. Matias Bayon y Bayon, D. Francisco Gragera y Gordon, D. Juan Antonio Tornos, D. Manuel Alvarado y la Quintana, D. Pedro de Soto y Rivero, Don Joaquín Iguanzo y Rivero, D. Joseph Sta. Cruz y Romero, D. Domingo Agar y Bustillo, D. Ramon Losada y Quiros, D. Joseph de Corvera y Fala, D. Joseph Gutierrez de Rubalcava, D. Mariano Clemente Palacios, D. Francisco Sergeant y Mendivil, D. Mariano Isasbiribil, D. Juan de Olano y Echeverria, D. Lorenzo Powers y Echavarri, D. Fausto Gonzalez Villamil, D. Juan Vazquez Mondragon, D. Francisco Zapata y Parra, D. Joseph Autran de la Torre, D. Antonio Angosto y Rueda, D. Joseph Balbin Fernandez Cueto, D. Marcelo Federici, D. Joseph Argüelles y Quiñones, D. Joseph Vertiz-

tizverea, D. Joaquín Gonzalez y S. Juan, D. Manuel Agüero y Ruiz, D. Joaquín de la Cueva y Sanchez, D. Pedro Grajales y Salvador, D. Lino Clemente Palacios, D. Vicente de Eulate y Tobía, D. Joseph Merita y Anaya, D. Joseph Godoy y Castilla, D. Joachin de Salas y Falces, D. Roque Guruzeta y Aguado, y D. Marcos Guruzeta y Aguado.

Discurso médico que enseña el verdadero método de curar, sacado de los dictámenes que la naturaleza, consultada por el pulso, da al Médico para que, según su acuerdo, la auxilie: con varias observaciones que confirman este descubrimiento hecho por el Dr. D. Francisco Solano de Luque, y adelantado por otros facultativos: ilustrado nuevamente con advertencias fáciles para comprender la doctrina de los pulsos, y no abusar de la sangría y otros medicamentos. Esta obra instructiva es útil á toda clase de gentes por los fragmentos críticos que se tocan, para desterrar muchos errores y populares preocupaciones. Sácala á luz para provecho de la humanidad y del Estado D. Joseph Ortega de Tamayo y Padilla, Médico en esta Corte, que lo ha sido de varios Partidos. Se hallará en el puesto del Diario frente á Sto. Tomas. Su precio 16 rs. en pasta, y 12 á la rústica.

El Republico mas sabio. Historia del hombre civil, el mayor que conociéron las edades: rasgo inmortal de Filon, que del Griego, en que ha escrito este esclarecido Hebreo, saca á luz en nuestra lengua D. Manuel Joseph Fernandez Vinjoy: es obra, por las exposiciones, reflexiones y moralidades sublimes que contiene, muy útil, señaladamente á quantos gobiernan y entienden en la República; á los Retóricos, Poetas, Historiadores; y á los Intérpretes Sagrados, por los documentos que hallarán para la inteligencia, según el sentido alegórico de las Santas Escrituras. Un tomo en 8.º Se hallará en la Librería de Barco carrera de S. Gerónimo.

Poesías de Garcilaso de la Vega, ilustradas con un prefacio y notas: nueva impresion en un tomo en 12.º pequeño, con el retrato del autor. Se hallará en la Imprenta y Librería de Sancha á la Aduana vieja.

El Discipulo del Apologista universal: discurso teológico que para ganar el quarto premio ofrecido en la Apología número 15 presenta al Apologista su discipulo Juan Picante y Amargo. Se hallará en las Librerías de Correa frente á S. Felipe, de Munita calle de las Carretas, de Lopez plazuela de Sto. Domingo, y en el Real Sitio de Aranjuez en el puesto de Fernandez.

Quaderno 9.º de la obra periódica intitulada *Espritu de los mejores Diarios literarios* que se publican en Europa. Contiene los 13 Números correspondientes al mes de Marzo. Se hallará en la Librería de Llera plazuela del Angel, en los puestos del Diario, y en el de Cerro calle de Alcalá.

Dos estampas de á medio pliego; la una de S. Isidro Labrador, Patron de Madrid; y la otra Vista del Real Convento de las Salesas, grabadas ámbas por un discípulo que ha sido de la Real Academia de S. Fernando. Véndense á 2 rs. cada una en la Librería de Escribano calle de las Carretas, y en la de Lopez plazuela de Sto. Domingo.

Otra de á pliego, dividida en quatro partes en que se representan los quatro novísimos ó postrimerias del hombre Muerte, Juicio, Infierno y Gloria, con versos al pié que exponen los sentimientos y alegrías de las almas en cada novísimo; y varias notas sacadas de los Santos Evangelistas. Se hallará en la Librería de Escribano frente á la Imprenta Real, á 4 rs.